

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

Hacia dónde vamos?

"Hacia dónde vamos? Es la pregunta que, cada día en mayor número y con más intensidad, nos hacemos los chile nos.

El Presidente de la República, no pierde ocasión para decir que su gobierno conduce a Chile hacia el socialismo en democracia y libertad, por una "vía chilena" con sabor a vino tinto y empanada, pluralista y respetuosa de nuestras tradiciones patrias de apoyo a las instituciones y al derecho. Y la ~~Unidad~~ ^{Unidad} Popular lo suele repetir, aunque con menos énfasis, en sus declaraciones oficiales.

Sin embargo, los hechos desmienten día a día esas palabras. Ciertamente es que la democracia, las libertades públicas y la institucionalidad jurídica están vivas en Chile; pero nadie puede asegurar por cuánto tiempo seguirán estándolo. Porque la presión permanente e implacable de ~~que~~ ^{que} ~~sona~~ objeto, pone en serio peligro su supervivencia.

Los demócratas cristianos contribuimos con nuestros votos en el Congreso Nacional a elegir al Presidente Allende. Sin nuestro apoyo no habría sido presidente de Chile. Lo hicimos no solo porque obtuvo la primera mayoría relativa en la elección del 4 de Septiembre de 1970; también porque "los anhelos de cambio social" y "las tareas de transformaciones y desarrollo" que expresaba la candidatura Allende" han sido y son ahora también metas nuestras" y pensamos, como lo dijo el Presidente Frei en su discurso de despedida antes de entregar el mando, que "el éxito del Presidente de Chile es el éxito de Chile". Colocados en la oposición por el veredicto de las urnas, jamás hemos estado por obstruir la acción del gobierno negándole "la sal y el agua", como se hizo con nosotros. Sinceramente hemos querido ayudarlo en todo lo conducente a impulsar el progreso de Chile y a construir en nuestra patria una sociedad de trabajadores, justa y libre, tarea esta última que tenemos la conciencia de haber iniciado en nuestro Gobierno.

Pero nuestra buena voluntad no ha podido llegar hasta cerrar los ~~ojos~~ ante las tendencias manifiestamen

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

-2-

te totalitarios que ha puesto en evidencia al equipo gobernante.

Regis Debray, en su "diálogo con el Presidente - Allende" publicado hace más de un año, destacó la ambigüedad que entraña la experiencia del gobierno chileno, en cuanto proclama la intención de construir el socialismo conforme a los criterios marxistas-leninista, y, al mismo tiempo, su respeto a las instituciones jurídicas de la democracia burguesa. Para él ambas cosas son incompatibles y su coexistencia involucra un engaño. Por eso pregunta: "¿quién se está sirviendo de quien? ¿quién le toma el pelo a quién?"

Cuando se considera que los adversarios son "enemigos del pueblo" a los cuales hay que "aplastar" y "destruir". En estas circunstancias, el ejercicio de la oposición pierde su garantía de "derecho democrático" para convertirse en actitud "sediciosa" al borde de lo delictivo o francamente condenable. Contra ella pueden y deben azuzarse las iras de las masas, y es lícito cualquier recurso.

La institucionalidad jurídica persigue un equilibrio de poderes capaz de evitar los riesgos de tiranía y arbitrariedad. Pero si los que ejercen el poder no ocultan sus ansias de acapararlo todo en sus solas manos y consideran que las instituciones y las leyes son instrumentos creados por los enemigos del pueblo para explotarlo, no puede esperarse que sometan rigurosamente su conducta a las normas del derecho. Lo utilizarán en cuanto les convenga y, en lo demás, no tendrán ningún escrúpulo en atropellarlo.

Se explica así la contradictoria realidad que Chile está viviendo, caracterizada por el imperio aparente de una legalidad formal mientras en el fondo se la socava a cada instante ~~cómo~~ mediante su despestrigio como "legalidad burguesa" o mediante la política de los hechos consumados al margen de la ley.

Las "tomas" continuadas de sitios, casas, fundos, fábricas y otros locales, amparadas por la benevolencia gubernativa, cuando no promovidas por funcionarios del -

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

régimen ; las "intervenciones" y "requisiciones" de em-
presas, no menos cotidianas, impuestas y mantenidas in-
definidamente como medio práctico para estatizarlas -
"de hecho" a pesar del reparo de ilegalidad formulado
por la Contraloría General de la República; el empleo
periódicamente y sistemático de la Televisión Nacional
como cátedra de concientización política, con flagran-
te violación de la Constitución y la ley; la burla
constante del derecho de los campesinos del área refor-
mada a obtener la asignación de tierras en propiedad
familiar o cooperativas, con sucesivos engaños y tra-
mitaciones; la acción persistente para destruir las -
organizaciones comunitarias de base-juntas de vecinos,
centros de madres, sindicatos, cooperativas, etc. cuando
no son controladas por elementos afechos al oficialismo;
la actitud arbitraria de muchas reparticiones públicas,
que sin oír razones imponen implacablemente medidas ad-
ministrativas injustas, discriminatorias o perjudicia-
les; las permanentes campañas de descrédito contra el
Congreso Nacional, los Tribunales de Justicia y la Con-
traloría General de la República ~~plagadas de insultos~~
~~e injurias de la peor grosería~~ y a las más destacadas
personalidades de la oposición o cualquier persona que
se atreva a ponerse en el camino del oficialismo, pla-
gadas de insultos e injurias de la peor grosería, no
son sino ejemplos o manifestaciones reveladoras de un
"proceso" en marcha.

Como estos hechos golpean cada vez a más perso-
nas, cada día son menos los chilenos que creen en los
cuentos sobre la "vía chilena" hacia el "socialismo
en democracia" y advierten que se trata de llevarnos,
lisa y llanamente a una dictadura comunista semejante
a la soviética, la cubana o las que imperan en otros
"países socialistas".

Múltiples antecedentes confirman esta opción.
He aquí algunos de los principales:

a) la formación ideológica "marxista-leninista"
de los dos partidos que dominan sin contrapeso
llamada "Unidad Popular" el "Socialista y el Comunista";

b) la admiración que los sectores gobernantes

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

-4-

profesan a los regímenes que imperan en los llamados - "países socialistas" y la asesoría que de ellos están recibiendo;

c) el "afán irrefrenable de poder" que caracteriza a los "hombres nuevos" y su absoluta incapacidad para admitir la discrepancia y el diálogo democrático;

d) el "odio de clase" de que hacen gala los mentores de la combinación gubernativa y sus más entusiastas prosélitos;

e) la tendencia que revelan a "estatizarlo" todo, como medio de asegurar su control sobre las actividades económicas y la vida de las personas;

f) su alergia indisimulada hacia toda forma de trabajo independiente, lo que los lleva a entorpecer de mil maneras con reglamentaciones, controles y amenazas, las actividades de la producción del comercio, aunque se trate de medianos empresarios de la clase media; y

g) la identidad o, al menos evidente analogía, entre los métodos puestos en práctica en Chile por la Unidad Popular para conquistar desde el Gobierno "la totalidad del poder", con los que los comunistas ~~óperos~~ checoslovacos, cubanos y de otros países socialistas para consolidar sus tiranías.

Quiere decir esto que Chile va derecho e inexorablemente al comunismo?

Muchos son los pesimistas que así lo pronostican - ron desde el primer día, y con el respaldo de acontecimientos que parecen darles la razón, su número ha ido en aumento. Entre ellos se reclutan los que "tiran la esponja" y preparan sus maletas, y también, los que habiendo perdido la esperanza de alguna salida democrática se preparan para afrontar una guerra civil que creen inevitable.

Con todo, hay síntomas que permiten mantener viva la fé en la capacidad de la Democracia chilena para resistir el embate totalitario . Conviene recordar algunos.

a) la resistencia que están demostrando la mayoría de los chilenos a dejarse "concientizar" por la publicidad oficialista. A pesar de la tremenda fuerza de penetración ideológica y propaganda que significan los discursos casi

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

-5-

diarios del Presidente de la República y la millonaria máquina publicitaria, montada por el Gobierno a través de la T.V. Nacional, la más grandes radios del país, diarios, revistas, libros, folletos, canciones, conjuntos artísticos, murales, afiches, etc., el grueso de la opinión pública no se deja convencer, mantiene el "beneficio de la duda" y trata de formarse su propio juicio, "oyendo a los dos lados". De ahí la gran simpatía de los programas de televisión "a tres bandas" y "a esta hora se improvisa", que en menos de dos horas cada domingo, desintoxica a dos millones de Chilenos, del virus que se les ha estado tratando de meter durante toda la semana;

b) la conciencia de su responsabilidad cívica que demostraron los accionistas y los trabajadores de la Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones, frente al intento gubernativo de tomar el control de esa empresa. A pesar de todas las argucias y presiones que el oficialismo gastó en ese empeño, los accionistas se negaron a vender a la CORFO sus acciones y los trabajadores repudiaron la estatización;

c) la reacción adversa de la opinión pública, aún en los sectores más populares, frente al Proyecto de Ley sobre "Tribunales Vecinales" que intentó abrir camino a la llamada "Justicia del Pueblo";

d) el vigor y entereza con que los campesinos, en forma casi unánime rechazan las "haciendas Estatales y defienden sus organizaciones;

e) La falta de entusiasmo con que el pueblo recibió el anunciado y trascendental proyecto de Reforma Constitucional, sobre Cámara Unica; y

f) la frialdad con que los obreros, campesinos y estudiantes reciben los llamados constante de la U.D. a la "movilización revolucionaria". Quizás ningún ejemplo es más revelador que el que se produjo cuando el propio Presidente Allende al informar que había autorizado una concentración Democrata Cristiana en el Estadio Nacional para el 16 de Diciembre dijo textualmente: " que vayan allá treinta o cuarenta mil personas. ¿Cuál es la respuesta del pueblo? La respuesta del pueblo es llevar 300. mil personas a las calles de Santiago" (1)

(1) Nota: discurso ante el Congreso CUT. El Siglo, 9 Diciem-

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

-6-

bre, página 6.

La concentración Demócrata Cristiana juntó sesenta mil personas en el Estadio Nacional. Cuatro días después, no más de veinticinco mil acudieron al llamado presidencial frente a la fachada sur de La Moneda.

Todos estos síntomas han tenido su expresión más significativa en las derrotas, o retrocesos que el oficialismo ha sufrido en múltiples elecciones sindicales y gremiales, y sobre todo, en las elecciones parlamentarias extraordinarias, de Valparaíso, O'Higgins, Colchagua y Linares, en las que el Gobierno perdió a pesar de haberse jugado a fondo, con todos sus recursos, con el Presidente de la República a la cabeza, en la más desvergonzada muestra de intervención electoral que Chile ha conocido en los últimos cincuenta años.

La gravedad de este retroceso fué reconocida por el Partido Comunista, en el documento que preparó para la reunión de Directivos de la U.P., efectuado en El Arrayán, con asistencia del propio Jefe del Estado, que se lee en los párrafos siguientes:

" Las elecciones han confirmado la existencia de un deterioro en las posiciones del Gobierno,... Estos resultados los hemos obtenido después de una campaña electoral que se puede estimar buena en O'Higgins y Colchagua...!" y " después de haber hecho un despliegue de los aparatos estatales bastante grande... La pérdida de la votación de la Unidad Popular fué particularmente grave entre las mujeres... pero también perdemos votación en hombres, y esta pérdida se produce en zonas agrarias en particular. Desde Julio hasta ahora nuestra situación ha empeorado... La Comisión Política, considera que la situación toma salida a condición de que seamos capaces de obtener la corrección de fondo de las insuficiencias y errores que veníamos cometiendo en la conducción del Gobierno..."

Pero sería un error encontrar en ^{estos} hechos motivo un optimismo fácil que condujera a una actitud confiada. La lucha está recién empezando y, sin duda, queda la peor parte. Los propios síntomas de retroceso del oficialismo abonan la tendencia de sus sectores más extremistas a racionalizar el proceso, de donde se deduce que pueden

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

-7-

llegar a tener consecuencias explosivas. De este modo los marxistas que no creen en la vía democrática para imponer el socialismo, coinciden con los hombres de derecha que han perdido la fé en la Democracia para salvarse a si misma. Unos y otros empujan al país hacia la guerra civil.

Pero la inmensa mayoría de los chilenos no quiere la guerra civil. Sólo algunos grupos minoritarios, compuesto principalmente de jovenes ganados por ideologías violentistas de izquierda o de derecha, trabajan definitivamente para precipitar un enfrentamiento armado. Les ayudan, consciente o inconscientemente, de una parte, la irresponsabilidad conque el oficialismo, especialmente por medio del Partido Socialista, siembra el odio, utiliza la amenaza y practica la arbitrariedad, y del otro lado, el desaliento, amargura y desesperación a que conduce a muchos hombres de trabajo a un estado de inseguridad en que no saben que será de sus bienes, o ~~autoridades arbitrarias~~ actividades, en que podían seguir ganándose la vida.

La tolerancia del gobierno frente a la propaganda violentista y las acciones delictuosas de sectores de ultra izquierda, no solo dán pábulo a su progresivo crecimiento, sino que además generan un clima nacional de intranquilidad y desconfianza que incita a cada cual a pensar en la defensa de si mismo, su familia y sus bienes. Miles de personas que jamás en su vida emplearon un arma, ni pensaron usarla, ahora lo consideran necesario como elementel medida de seguridad.

Casi todos los chilenos, en mayor o menor medida, tenemos confianza en la Fuerzas Armadas y en el Cuerpo de Carabineros, cuyo respeto a la institucionalidad, abnegación y eficiencia son motivos de orgullo nacional. Pero a las Fuerzas Armadas no compete la mantención del orden público, salvo circunstancias muy excepcionales, y la experiencia parece demostrar que Carabineros tiene muy limitado el ejercicio de sus atribuciones por instrucciones superiores.

Qué piensan los "hombres de armas"? Solo ellos lo saben. Lo más verosimil es creer que no todos tienen las mismas opiniones. Nunca en la historia de Chile fueron objetos de tantos halagos como los que les prodigan quienes habitualmente los calificaban de "sirvientes del imperia-lismo" y con otros epítetos despectivos o injuriosos. Se-

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

-8-

ría una ofensa suponer que tales halagos pudieran apartarlos de la estricta observancia de sus juramentos y principios. En todo caso, la idea generalizada de que, llegado el caso, ellos actuarían como defensores del orden Constitucional, es freno suficiente para calmar las impacencias de los que sueñan con aventuras.

Podemos esperar, entonces, que la lucha continúe desarrollándose dentro del cauce democrático, con la mira, por ambos lados, de lograr una definición en las elecciones generales parlamentarias de Marzo de 1973.

Para la Unidad Popular, -pantalla o careta del marxismo-leninismo-, la meta es alcanzar "la totalidad del poder", lo que, en buen romance, significa, imponer su dictadura.

Para quienes no compartan el ideario marxista-leninista, la meta no puede ser otra que asegurar la subsistencia del sistema democrático, para que Chile pueda seguir buscando su progreso y la justicia por los caminos de la libertad, lo que exige, como primera condición, que el oficialismo no consiga "la totalidad del poder".

Es esta una lucha en la que nadie tiene derecho a equivocarse. Los que por "sostener posiciones populares", o "servir ideales de avanzada" o "ayudar a la construcción del socialismo", o con la intención menos generosa de participar en la repartición de poder, colaboraran con los partidos marxistas en la conquista de la totalidad del poder, no tendrían después ninguna influencia para controlar el proceso, porque este tiene su dinámica, inherente a la ideología y a la fuerza de los Partidos Comunista y Socialista, que postulan sin analizar la dictadura del proletariado. Ni el radicalismo, ni la llamada izquierda cristiana, ni menos otros grupos más pequeños, todos en conjunto irrisoriamente minoritarios dentro de la Unidad Popular, ^{reunen} ~~reunir~~ el peso indispensable para contrapesar las tendencias totalitarias de sus aliados marxistas-leninistas. Si la U.P. lograra su objetivo, la suerte de esos partidos sería en el mejor de los casos la misma ^{que} de otros grupos análogos han tenido en las llamadas "Democracias Populares": ser devorados en el Partido Unico de la Revolución, es decir, el Comunismo, o sobrevivir como meras comparsas, forzados al servilismo.

x

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

-9-

La lucha marxista-leninista por "la totalidad del poder" abarca todos los frentes, desde las bases sociales hasta las superestructuras institucionales y vice versa. El Congreso Nacional, el Poder Judicial, las Fuerzas Armadas, la Contraloría General de la República, la Administración Pública, las Universidades, las Iglesias, las organizaciones culturales, los medios de comunicación de masas - prensa, radio, televisión- las empresas, las organizaciones juveniles y de estudiantes, los sindicatos, las federaciones campesinas, las cooperativas, las Municipalidades, las juntas de vecinos, los centros de madre, los club deportivos, etc. son objeto de un asedio tenaz y sistemático, para ganar su control y convertirlos en instrumentos de "la causa revolucionaria" o, si ello no parece posible por el momento, para intentar destruirlos como bastiones "enemigos del pueblo".

En cada frente, la batalla, dirigida por los CUP, adquiere sus propios caracteres: franca a veces, otras solapada; pero en todas se utiliza el arma predilecta de la estrategia totalitaria: el ablandamiento y el amedrentamiento. Halagos se alternan con presiones; sonrisas con amenazas; regalos con persecuciones. El que parece complaciente, encuentra un trato promisor de "compañero" y amigo; el que mantiene independencia, revela personalidad o ejerce su derecho a discrepar, se acarrea el dictorio de "enemigo", "momio", "sirviente del imperialismo" y toda la consiguiente reta..... con sus naturales consecuencias. La misma persona puede pasar de una situación a otra con mucha facilidad: basta un gesto o actitud de discrepancia, para que el "compañero" pase a merecer el trato de "enemigo", y éste puede conquistarse el de "compañero" al precio de un servilismo, o una traición. Ay del que caiga en su juego, o se preste de él. Lo harán sentirse importante mientras pueden aprovecharlo, y cuando ya no les sirve lo escupirán sin contemplaciones.

No todos los frentes merecen todo el tiempo la misma preocupación a la U.P. Hay períodos en que la ofensiva se concentra principalmente en algunos; pero sería ingenuo creer que ello significa el abandono de los otros.

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

-10-

Después de la derrota del oficialismo en las elecciones complementarias del 16 de Enero, es ostensible el aflojamiento de la tensión en el frente judicial. Em cambio la estrategia de El Arrayán parece haber concentrado preferentemente fuegos en la estatización de la economía y en la movilización de las bases sociales.

El objetivo es claro: se trata, por unaparte, de someter a la gente a través de la presión económica y por otra ~~parte~~ de crear una especie de clima de terror popular, que coharte en su raíz toda manifestación de oposición. La UP, sabe que sólo de ese modo; asfixiando económicamente y aterrorizando con injurias y violencias a las mayorías que discrepan con su gestión gubernativa puede abrigar esperanzas para las elecciones de 1973.

La selección de las 91 empresas cuya estatización se ha anunciado, no obedece otro criterio, que el de la conquista del poder. Muy pocas de ellas constituyen monopolios, casi todas están en distintas manos y funcionan con relativa eficiencia, bajo los controles estatales propios de una economía dirigida, como la imperante en Chile desde hace muchos años. En la mayoría de ellas hay conflictos laborales. Pero si todas caen en manos del Estado, el gobierno que las administre tendrá en su mano a cientos de miles de chilenos, y entre estos, a todos los diarios, radios y revistas, que viven fundamentalmente de la publicidad comercial.

Revelador es el caso de las empresas distribuidoras. Aunque en el rubro trabajaban numerosas compañías el gobierno decidió, "terminar el monopolio" formando una gran empresa distribuidora estatal, DINAC, para la cual compró el activo de la mayoría de las existentes. Los comerciantes, por su parte, a travez de sus organizaciones, resolvieron adquirir otra de las antiguas compañías distribuidoras, CODINA, para tener su propia vía segura de abastecimiento, mediante un sistema cooperativo.

El "Gobierno Popular" en vez de apoyar esta iniciativa, le ha puesto de frentón la proa, y CODINA está siendo objeto de una odiosa persecución. No se trata, pues, de suprimir los monopolios; se trata por el contrario de establecer el monopolio estatal.

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

-11-

Si a esto se agrega una agitación generalizada en campos y ciudades, mediante paros, huelgas, "tomas", desfiles y otros actos de masas, en que abundan los insultos, amenazas y agresiones, se habrían logrado por el oficialismo, las condiciones necesarias para imponer su dictadura.

No se necesita ser muy mal pensado para creer que es esto lo que se busca, porque se lee entre líneas en el documento del Arayán, y el Gobierno sabe que está en una carrera contra el tiempo. Las consecuencias nefastas de una demagogia política, económica ya empiezan a hacerse sentir en desabastecimiento y cesantía. Si el día en que ellas golpeen con intensidad a la población, el oficialismo no ha logrado monopolizar el poder, le será ya imposible detener la avalancha opositora.

Durante más de un año el gobierno engañó al país mediante arbitrios económicos financieros francamente irresponsables. Para contentar a los sectores populares aumentó la capacidad de consumo de obreros y empleados, a través de reajustes financiados en gran parte con simples emisiones. Y para evitar la inflación que esa política debía provocar, satisfizo la mayor demanda originada por las alzas de remuneraciones, no sólo aprovechando al máximo la capacidad instalada, sino también agotando los stocks, las mercaderías y materias primas existentes a fines de 1970, y consumiendo los recursos de divisas del país, en la importación de bienes de consumo, reduciendo gravemente la importación de repuestos y accesorios para maquinarias y prácticamente reduciendo toda inversión en nuevos recursos productivos.

El año 1971 finalizó con una emisión aumentada en más de 11.000 millones de escudos, lo que representa un incremento del 107% en relación a Diciembre de 1970; con un déficit fiscal cercano a los 13.000 millones de escudos, en un presupuesto de 35.000 millones de escudos, y con un déficit de la balanza de pagos, que redujo casi a cero, las reservas superiores a 400 millones de dólares, con que contaba el Banco Central al asumir este Gobierno.

Lo cual significa hablando claro; que el país se comió en 1971 sus reservas de divisas y de materias primas,

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

-11-

se descapitalizó al disminuir sus existencias de repuestos y al no renovar sus maquinarias y hacer nuevas inversiones, y afrontar 1972, prácticamente sin posibilidades de seguir aumentando su capacidad productiva. Como todos sabemos que la cosecha agrícola ha sido este año considerablemente menor que la habitual, debemos concluir que muy difícilmente podremos mantener los niveles de consumo, del año pasado, siendo más bien previsible una etapa dura de escasez y carestía crecientes.

1972, este año que vivimos debe ser el decisivo. No sólo las elecciones generales de comienzos del próximo, en las que el gobierno de la UP será sometido al veredicto del pueblo, sino además porque este Gobierno no puede hacer el milagro de postergar un año más, la agudización del desabastecimiento y la carestía que ya empieza a afligir al país.

La batalla será dura. Porque el oficialismo marxista-leninista se juega el todo por el todo: ahora o nunca. Y porque es un combatiente que no cree en las reglas del juego democrático. Se somete a ellas porque no tiene más remedio, pero considerándolo como una traba que desea hacer añicos. Como la bestia al bozal. De aquí que no pierda la ocasión de saltarse esas reglas y aplicar golpes prohibidos.

Mientras todavía este pendiente la Conferencia de UNCTAD, se mantendrán las apariencias. Pero, tan pronto ella termine se desatará la mayor ofensiva por la "conquista de la totalidad del poder". Si el oficialismo lograra, mediante el control de los medios de comunicación, la asfixia económica, el terror callejero en otros medios análogos, silenciar la voz de los chilenos que discrepen, nuestra democracia habrá sido asesinada.

Que eso no ocurra depende fundamentalmente de la entereza con que cada chileno cumpla en estos meses de prueba sus deberes cívicos y sociales. Quienes se arredren, se dejen embarcar o prefieran lavarse las manos, ayudarán-consciente o involuntariamente- a comunizar a Chile.

La democracia se defiende ejerciendo cada cual su derecho, afirmando la verdad tal cual la concibe, manteniendo su independencia, haciéndose respetar. Si la mayo-

REPUBLICA DE CHILE

SENADO

-12-

ría de los chilenos proceden como lo hicieron los trabajadores y accionistas de la papelera, saldremos con éxito de esta prueba.

Hacia dónde vamos?

La respuesta la darán cada uno de los chilenos.

www.archivopatricioaylwin.cl